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! ! ! !下周一是第三个“世界城市
日”，今年的主题为“共建城市、共享
发展”。近日，上海市规土局、市交通
委联合发布了《上海市街道设计导
则》，而在《上海市城市总体规划
（!"#$%!"&'）（送审稿）》中也对于
适应绿色交通要求和城市生活方式
改变提出了明确的要求。慢行交通
系统的建设已经被提上日程。

需求广泛
低碳出行接触自然

随着生活节奏的加快，不少城
市大力发展快速交通线路。但与此
同时，人们更希望从拥堵的交通环
境中解脱出来，加大与自然、社会接
触的空间，享受生活的乐趣，而不是
每天一出门就双手紧握方向盘。因
而，慢行系统也越来越受到城市管
理者的关注。

在 《上海市城市总体规划
（!"($%!)&"）（送审稿）》中提出，要
提高非机动车通行网络的连续性，
完善安全通达的骑行网络和舒适便
捷的步行活动区域，建设更多的
“*+,”（自动车与公共交通的换乘
体系）。在业内专家看来，一个城市
的道路应该由城市快速路、主干路、
次干路和支路合理配置，即按照上
述顺序长度比例逐渐提高，如同身
体里的血管系统中，毛细血管的比
例最高才能保持血液的流畅一样，
城市道路中的支路比例也应该最高
才能保证交通流的畅通，而在支路
的建设中，慢行系统又是非常重要
的一环。
“到 !)&)年，上海要想成为全

球慢行交通的标杆城市，就必须具
备四个一流：一流的设施品质、一流
的法制意识、一流的管理水平、一流
的人文关怀。”交通问题专家、同济
大学教授、博士生导师陈小鸿说，
“在过去的 !-年里面，上海整个自
行车交通，现在包括电动自行车，两
者加起来一直是占到总体交通量
.)/左右，在 (01$年是 .!/，但是，
据 !)#&年上海第五次交通大调查
的结果显示：两轮自行车、无动力自
行车占有率只有不到 1/。正是因
为看到这样的趋势，上海在 !)))年
之后开始重视如何在整个城市留住
自行车。”

上海 !)&)的目标愿景是追求
卓越的全球城市，一座创新之城、人
文之城和生态之城。陈小鸿教授认
为，!)&)的目标愿景与城市交通紧
密相关。创新之城需要高效便捷的
综合交通支撑，人文之城需要营造
良好的慢行空间与街道品质的提
升，生态之城更要鼓励公共交通、自
行车等绿色低碳的出行方式。
此次发布的《上海市街道设计

导则》中，一个显著的特点就是从
“主要重视机动车通行”向“全面关
注人的交流和生活方式”转变，应用
系统方法对慢行交通、静态交通、机
动车交通和沿街活动进行统筹考
虑。其中，特别提到给非机动车的路

权保障：车流量较大的道路应对机
动车与非机动车进行硬质隔离；鼓
励单车道支路在路口后置机动车停
车区，扩大非机动车停车区；鼓励设
置非机动车道路。

威胁不断
!毛细血管"有待疏解

“其实，我蛮喜欢骑自行车上班
的，但由于我们在展览中心附近，
那里自行车禁行，因而上班只能乘
公交。”市民王小姐说，“平时骑摩
拜出行，也会遇到不少道路禁止非
机动车出行，无奈只能绕路，非常不
方便。”
事实上，在不久前举行的中共

上海十届市委十三次全会上，不少
委员也提出，非机动车道路的设置
能否更加人性化，特别是规划几条
具有上海特色的非机动车道路。同
时，也有委员提出，现在助动车对自
行车出行也带来了巨大的威胁，不
同速度的非机动车在同一车道中骑
行，会带来很大的交通隐患。
“慢行交通的特点是慢，速度基

本控制在 #-公里2小时以内，因此
不可能作长途使用的工具，一般在
-公里内行驶。城市的空间布局直

接影响着人们是否选择自行车。我
们把自行车交通出行品质的影响要
素归结为四类，安全、舒适、便捷、清
洁———安全，主要是混行的自行车
和机动车的冲突，助动车和自行车
的冲突等等；舒适，就是骑行的顺
畅性，包括平整路面的质量、照明、
遮阳等等；便捷，包括是否有很多
的绕行或者延误等等；清洁，代表
着环境是否好，这也是城市非机动
车使用非常大的挑战，就是大环境
不好。”
陈小鸿教授表示：“如果在这个

城市里面我们连最基本的通行空间
都不能保证，再让自行车回归城市，
我只能说这是一个良好的愿望，而
很难成为一个真实的现实。所以我
们目前要做的第一件事情，是如何
重新分配我们既有的道路资源，给
自行车一席之地。”
“目前市场上绝大多数使用铅

酸蓄电池的电动车重量，不太可能
小于国家的标准。”上海市质量监督
检验技术研究院有关人士表示，“至
于电动车的速度，超标的更是占据
了大多数。”
“我建议对于助动车的管理不

仅是交警部门，更应该是生产、销
售、使用等环节主管部门通力合作，

对于那些私自改装助动车的商家予
以严厉惩罚。”陈小鸿教授说，“国内
的一些城市，如厦门等地的做法就
值得我们参考：对于助动车施行差
别化管理，在不同的区域采取不同
的方式。这样可以最大程度地保证
自行车骑行者的利益。”

公共租赁
有益补充但非主流

陈小鸿教授曾经做过一个调
查，上海将近 &)/的城市道路有独
立的自行车道，路宽在双向四车道
以上的道路，!2. 的道路是有独立
的非机动车道的，这就给将来改善
和吸引自行车再回到我们的日常生
活中带来了希望。
“我说的是日常生活，而不仅仅

是作为健身工具。”陈小鸿教授说，
“我要特别感谢公共自行车租赁业
的迅猛发展，让人们的视野重新聚
集到了自行车上。但像摩拜这样的
公共租赁自行车只能算是慢行系统
的补充，一般也就是做一个‘摆渡’
的作用，如果要骑上三五公里，这样
的自行车是不合适的，现在市场销
售的自行车价格，对于普通人来说
已经是可以接受的，要真正发展慢

行系统，还是要从真正拥有自行车
用户的需求入手。”
上海城市综合交通规划研究所

政策研究室有关负责人介绍，对于
如何改善上海 #)))多万存量自行
车的出行环境，上海也已经有了详
尽规划，重点包括：第一，商业、办
公、居住、交通、旅游等建筑物应严
格按照标准配置自行车停车设施，
鼓励自行车换乘公共交通，改善停
车换乘便利度，并研究出台换乘停
车优惠政策；第二，有序发展公共
租赁自行车，研究出台公共租赁自
行车系统的制式标准和服务；第
三，鼓励各区县围绕公园、绿地、林
荫道路和旅游景点，因地制宜地建
设方便市民健身和休闲出行的自行
车道路。
在陈小鸿教授看来，结合《上海

市城市总体规划（!)#$3!)&)）（送审
稿）》已经发布的 (-分钟社区和生
活圈规划，上海还将进一步优化生
活圈的慢行交通组织，在城市中心、
副中心、社区活动中心，都会有效管
理机动车的通行和使用，在建立的
公共活动中心里，建立以轨道交通
为核心、慢行交通优先通行的交通
环境，把人和生态空间、工作空间、
生活空间很好地融合在一起。

疏通“毛细血管”优化慢行生活
上海做慢行系统全球标杆 从留住自行车开始

本报记者
方翔

! ! ! !作为城市慢行系统的重要补

充! 以摩拜为代表的公共自行车

租赁已经成为了城市发展的一道

"风景线#$然而!随之而来的问题

也让人们思考% 商业化的运作与

公共服务如何更好地结合起来$

近日! 沪上一家媒体调查发

现!使用摩拜单车时!相比 !""元

押金的"可退还&!预付的充值车

费竟然不能退还! 即便是今后再

也不用摩拜单车了!一旦充值!这

钱就不能退$ 这无疑给使用者带

来的不少麻烦$

事实上!在北京'杭州等地已

经可以使用交通车来租借自行

车$ 不过不同城市的手续各不相

同!以北京为例!根据常住人口和

临时来京人员!提供不同的证件和

缴纳不同的诚信保证金( 在杭州!

市民则可以凭借公交 #$卡或市民

卡!中外游客凭借公交 #$卡!就可

以租借公共自行车!但同样需要到

有关窗口支付一定的押金$

相比微信支付!公交卡虽然手

续麻烦!但是由于其是在公共交通

领域通用! 对于广大的用户来说!

办理的一张卡之后!可以在不同城

市交通工具之间方便使用!大大提

升了用户的便利性$从海外的情况

来看!在法国!人们可以使用存有

一定金额的内置%&#'智能卡!从

里昂及周边地区大约 ()*个集散

区租赁到自行车供自己使用$

从目前商业租赁机构的运作

模式来看!虽然是借助第三方的支

付平台!但从原理上来看!还是属

于预付卡性质!一旦机构发生经营

危机!充值金额!甚至押金如何退

还!实际上有着很大的不确定性$

像摩拜等商业机构已经广泛

地与政府开展了合作! 商业的租

赁行为也开始逐渐体现出其公共

服务的一面$在此情况下!有关部

门是否可以将商业租赁公司的支

付结算统筹到交通)一卡通&的运

营中! 这样既可以方便用户使用

不同的交通工具! 又可以使得资

金账户安全得到保障$ 方翔
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